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丙肝症状不明显
患者 5 年翻 5 倍

日前，163 医院肝病治疗中心门诊
接诊一位因为有乏力症状到医院就诊
的老太太， 在检查后发现她患有丙肝，
专家建议她的家人到医院检查，都被诊
断患有丙肝，但除老太太外，其他人都
无任何症状。

163 医院肝病专家介绍， 目前我省
丙肝报告发病人数在最近 5 年内约翻了
5 倍，达到约 12 万人。 丙肝易发展成慢
性， 约 80%丙肝病毒感染者可发展为慢
性丙肝，感染丙肝 20 年后，肝硬化年发
生率为 10%～15%，一旦发展为肝硬化，
肝癌的年发生率为 1%~7%。

丙肝的早期症状常不明显， 即便有
时感到疲劳乏力，也以为是劳累了，或未
休息好，常被忽视，部分患者多在查体时
偶然发现。 约 80%丙肝患者最初并不知
道自己患病， 直至发展为慢性肝病甚至
肝硬化和肝癌才被发现。 而丙肝病程越
长，治疗难度越大，疾病负担也就越重。
如果丙肝患者在 20 岁时得到治疗，治愈
率可达 60%～70%，而在 60岁时治疗，治
愈率仅为 20%～30%。

小伙酷爱纹身
不小心染上丙肝

15 年前， 当时 10 多岁的男孩王亮
（化名）看了《古惑仔》系列电影后，找到
一位朋友的妻子，非让对方帮自己纹身。
可 15 年后，正处而立之年的他却因为当
年纹身时感染了丙型肝炎病毒， 患上了
肝硬化。

昨日， 笔者在 163 医院肝病治疗中
心见到了正在接受治疗的王亮。 他今年
已经 30 岁，但脸色非常暗，神情憔悴，每
说一句话，都得喘上一会儿。 然后，他掀
开睡衣， 在他的后背上出现了一只翼龙
的纹身，胳膊、前胸、大腿上都有各种各
样的纹身。

王亮回忆说：“15岁的时候， 我和几
个朋友在一起看电影， 尤其是看《古惑
仔》系列电影时，第一次看到了挺酷的纹
身。 那时候，我和几个朋友都非常叛逆，
看完电影心里直痒痒，也想弄几个纹身。
后来得知，我的一个朋友的妻子会纹身，
我们几个人就找到她，让她给纹身。我身
上这些纹身都是那时候纹的，前后 20 多
天才完成，可把我疼得够呛。 ”

163医院肝病治疗中心专家指出，在
欧美国家 90%以上的丙肝是输血传播

的，因为他们的卫生条件、生活习惯、医
疗行为、医疗规范都比较好，堵住了丙肝
其他的“传播之路”。而在我国，非输血传
播占的比例比欧美国家要高， 所以我们
应该养成一个良好的卫生习惯。

过量饮酒加快肝硬化及癌变速度

据介绍，全球约有 1.7 亿人感染了丙
肝，根据我国 1992 年到 1995 年的调查，
丙肝感染率是 3.2%，在感染的人群当中，
大多数大概 70%~80%是基因Ⅰ型。 而基
因Ⅰ 型的感染者，并不好治疗。如果感染
年龄较大， 进展到肝硬化的几率也越来
越高，进展至肝癌的速度也越来越快。

那么， 哪些因素对加快这个发展过
程影响最大呢?
�������163医院肝病治疗中心专家介绍，其
一是饮酒，喝酒越多，造成的影响越大；
其二，感染时的年龄偏大，比如超过 40
岁， 年龄越大， 发生肝硬化的可能性越
大;最后，男性及合并有艾滋病毒、乙肝
病毒感染， 以及肥胖等因素都对这一过
程有较大影响。

高新技术
让肝肿瘤不再是“不治之症”

163医院肝病治疗中心专家建议，市
民如果发现感染肝炎后， 能定期检查肝

功能、B 超、甲胎蛋白等，发现病情恶化
及时治疗， 或许就能避免重型肝炎的发
生。以前人们担心大小三阳、丙肝治疗效
果不好，不愿意治疗。 而现在，我军最新
肝病科研成果“生物免疫 DC 细胞新疗
法”已经在 163 医院临床成功开展，这种
被医学界称之为“以毒攻毒” 的治疗方
法，治疗机理是先将血液感染病毒提出，
再将抗体输回人体， 通过在 DC 细胞实
验室内培养出大量的健康、成熟的细胞，
来取代以前坏死和带病毒细胞， 恢复对
肝炎病毒的杀伤功能， 起到治疗肝病作
用。该技术已成为目前肝病最重要、最有
效的治疗手段。

目前， 早期肝肿瘤手术后存活时间
最长的病人已达 30多年。肝肿瘤外科手
术治疗的前景还是广阔的， 只要采取早
期、彻底、积极的综合治疗，肝肿瘤就不
再是“不治之症”。

调查发现：
丙肝患者 5 年翻 5 倍

小贴士

目前，163 医院根据国家规定
“三甲医院全面推广免费实名预
约挂号服务”，特别开通了肝病专
家咨询和预约挂号电话 0731———
88681163， 以方便患者咨询和预
约挂号。

在长沙各大社区周边， 有许多小货
车满载着时令蔬菜做生意。 由菜农自产
自销，整个销售环节主要在车上进行，因
此被称为“车载菜”。就在今年8月，北京
已开始试点“周末车载蔬菜市场” 进社
区，出现了固定的车载菜市场。长沙的车
载菜市场是否也有发展潜力？

长沙零星出现车载菜
记者在长沙部分社区转了转， 发现

偶有几个社区有车载菜出现， 比如河西
的桐梓坡社区、景秀江山小区，河东的香
缇雅境小区等。早上6点-8点，下午5点
-6点， 总有几辆小货车载着不同的蔬菜
过来叫卖。

在桐梓坡社区， 小货车卖菜的较
少，大部分都是踩着三轮车买卖少量蔬
菜的菜农。一名站在三轮车旁叫卖的何
大姐在此卖了十多年菜了，“我就住在
桐梓坡社区，老家在长沙县黄花镇有一
小块地， 常年种些时令蔬菜运过来卖，
住附近的居民都知道，他们买起来也放
心。” 何大姐一般早上6点运菜过来，10
点多就能全部卖完。

在桐梓坡，从城郊开车来市里卖菜的
菜农并不是很多，“拉得太多怕卖不完，我
们也不敢多拉。”一些菜农告诉记者。

“说实话，种菜的农民进市里卖的太
少了， 最主要是没时间又顾菜又要进城
卖。”何大姐说，“像我这种只有一小块地
的才有空闲拉菜过来卖。”

车载菜价格更实惠
长沙近郊捞刀河附近有一个蔬菜基

地，老板郑安每天早上、下午都开着小面
包车，载着时令蔬菜走遍各社区。

260亩菜地里种着40多种不同种类
的蔬菜，每天有十几个人负责打理菜地。

“我们的菜可以保证不打农药，使用有机
化肥，真正是无公害蔬菜。”郑老板介绍，
他们每天拉去社区的蔬菜多达十几个品
种，总是引起抢购。

在郑安看来， 车载菜是一个巨大的
市场，“我们自产自销，少了中间环节，不
用店面费用，同时也方便市民，可行性很
大。”

车载菜质量不错，价格也比市场、超
市便宜。郑安介绍，一般批发市场里的摊
主至少要赚两三角钱， 菜市场的菜比他
们的平均要贵0.5元-1元，超市里就更贵
了。记者比较了一下菜市场与“车载菜”
价格，一样的豆角，市场上2.5元一斤，郑
老板才2元；一样的青辣椒，市场上每斤
3.5元，郑老板才卖2元。

车载菜进社区受欢迎
记者跟随郑老板的车载菜进了一趟

社区。车刚停在香缇雅境小区门口，卸菜
时， 就已有几个社区居民围过来挑挑拣
拣了。

陈娭毑跟着老伴过来选菜，“我们已
经在这里买过几次了， 其实附近有大型
超市，也有农贸市场，但是年纪大了，不
想走远，而且这还是农户自家种的菜，买
了两次也就放心了。”话还没说完，周围
的人越来越多， 十几位居民围着几大筐
蔬菜，好不热闹。

蒋女士带着两岁多的儿子也凑过来
买菜，“车载菜进社区大大地方便了我
们。”她拿起三个大南瓜，还有几把蔬菜，
“他们跑的社区多，不能天天过来，多拿
一点够几天吃。”旁边还有居民不停地称
赞：“看这菜就新鲜，又便宜又方便，如果
每天来就好了。”

不出一个小时，整整4大筐叶子菜就
卖了个精光。 ■记者 彭可心

开着车进社区卖菜，很讨居民喜欢
也有市民担心：车载菜未经检测不放心 长沙车载菜市场尚未成气候

今年8月，北京试点“周末车载蔬菜市
场”进社区，在海淀区、朝阳区、丰台区、石
景山区共设立4个市场， 蔬菜由京郊生产
基地直供，价格比周边市场便宜15%。根据
北京市蔬菜生产季节性特点，周末车载蔬
菜市场开办时间为每年4月15日至10月15
日，具体时间为每周六上午7:00-10:00。这

一模式得到了北京市民的热烈欢迎。
这种形式的车载菜市场在长沙是否也

有发展前景呢？“我们每次卖菜不是被城管
赶，就是被物业阻止进社区，感觉只能偷偷
摸摸地卖。”郑老板认为，车载菜市场还未
成气候，如果能同政府合作，形成一定规模
的车载菜市场，以后就能光明正大地买卖。

他
山
之
石

北京试点周末车载菜市场进社区

9月22日，长沙市开福区捞刀河附近，一名农场员工往面包车上装菜，这些菜即将送到社
区直销。 记者 龚磊 摄

记者问起直接进社区卖菜是否经过
了农药检测，郑老板表示，他们的菜地算
是中等规模， 而且种的是无公害蔬菜，检
测站每隔一段时间就会抽查。

记者了解到，进入市场或超市里的菜
是必须经过检测的，但如果是小菜农自己

种的菜通常不会经过检测。
郑老板说，最开始经营车载菜时，生意

不好。因为车载菜流动性强，市民都很担心，
如果菜吃出了问题找谁呢？“但现在市民买过
车载菜觉得不错，口口相传，有时我们几天不
去社区，居民都说要我们多去。”

大部分车载菜未经检测
质
疑


